### Política y Sociedad

ISSN: 1130-8001 ISSN-e: 1988-3129

http://dx.doi.org/10.5209/rev POSO



### Fabio García Lupato

Profesor del Departamento de Ciencias Políticas y de la Administración, donde imparte docencia en Teoría de la Democracia, Partidos y Sistemas de Partidos, Modelos de Representación y Política comparada. Especializado en partidos y sistemas de partidos y, más concretamente, en el impacto del proceso de integración europea en los sistemas nacionales. Ha publicado en diversas revistas especializadas y en libros editados sobre la europeización de los partidos, la competición política, elecciones europeas y especialmente centrado en España e Italia, tanto a nivel sistémico como con estudios de caso. Es Doctor en Política Comparada y Europea por el *Centre for the Study of Political Change* (CIRCaP), de la Universidad de Siena (Italia).

### **Oriol Quintana Rubio**

Profesor en la Cátedra de Ética y Pensamiento Cristiano de IQS, en la Universidad Ramón Llull en Barcelona. Es autor de *Filosofía para una vida peor* (Madrid: Punto de Vista Editores) y *100 preguntes filosòfiques* (Valls: Cossetània)

#### **Diego Allen-Perkins**

Es doctorando en la Universidad Nacional de Educación a Distancia (España), en la línea de *Metropolización y cambio cultural en sociedades contemporáneas*. Ha sido docente investigador de Antropología en la Universidad Técnica Particular de Loja (Ecuador) y ha realizado trabajo de campo en Ecuador y España, analizando la formación de identificaciones políticas en diversos movimientos sociales que toman el disenso como núcleo del funcionamiento del campo político

### **Irene Frías Campomanes**

Es licenciada en Historia por la Universidad de Extremadura (España). Ha sido docente de Estudios Sociales, Antropología e Historia en la ciudad de Loja (Ecuador), desarrollando sus investigaciones en torno a diferentes objetos, entre los que destacan el análisis histórico de movimientos políticos en Extremadura (1936 hasta la actualidad) y las relaciones migratorias femeninas entre España y América durante la época colonial. Actualmente es estudiante del Máster Universitario de Investigación Histórica en la Universidad de Extremadura (España).

#### Pilar Ortiz García

Licenciada en Sociología (Universidad Complutense de Madrid) y Doctora en CC. Económicas (Universidad de Murcia). Profesora Titular del Departamento de Sociología de la Universidad de Murcia. Su perfil investigador se centra en las áreas de sociología del trabajo y sociología política. En estos ámbitos, sus publicaciones más recientes han sido: "La construcción del discurso político del emprendimiento en España: realidad e ideología" (2018, *Papers. Revista de Sociología*); "Factores competenciales en el emprendimiento de la mujer" (2018, *Revista Española de Sociología*) y "Fraude fiscal, turismo y economía sumergida en España. Un análisis por Comunidades Autónomas" (2017, *Revista de Estudios Regionales*). Ha sido investigadora principal de dos proyectos I+D, financiados por el Ministerio de Economía y Competitividad: "Mujer y emprendimiento desde una perspectiva competencial" (CSO2013-43667-R), 2014-2016 y "Discapacidad y emprendimiento. Análisis competencial" (CSO2016-75818-R), 2017-2019.

#### María José Portillo Navarro

Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales. Máster en Dirección y Administración de Empresas. Doctora en Economía. Profesora Titular de la Universidad de Murcia. Ha sido Directora del *Máster en Hacienda Autonómica y Local* y en la actualidad, es Directora de la *Cátedra de Hacienda Territorial* de la Universidad de Murcia. Investigadora principal del Grupo de Investigación de la Universidad de Murcia denominado *Hacienda Territorial*. Sus investigaciones se centran en el campo de la Fiscalidad nacional e internacional y de la Hacienda Pública. Ha publicado numerosos artículos y diversos libros sobre Hacienda Local, Fiscalidad, reformas tributarias y ha coordinado, entre otras, las monografías: *Hacienda Púbica territorial: un enfoque multidisciplinar o Crisis económica y entidades locales* 

#### Galina Alexandrovna Khimich

Doctora en Filología, profesora y Jefe del departamento de la lengua española de la Facutad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Rusa de la Amistad de los Pueblos (Moscú, Rusia), coordinadora de programas de Doble Titulación con España, entre las que está el programa "Política global" con UCM. Sus intereses científicos se centran tanto en el campo de la teoría y práctica de interpretación y enseñanza del español en Rusia, como en la investigación de la cooperación entre España y Rusia en la esfera cultural, educativa y política. Tiene más de 60 investigaciones

### Liudmila Vasilievna Ponomarenko

Doctora en Historia, catedrática de la Cátedra de la Teoría y Práctica de las Relaciones Internacionales de la Facutad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Rusa de la Amistad de los Pueblos (Moscú, Rusia), vicedecana de Relaciones Internacionales. Autor de múltiples investigaciones, monografías y manuales.

# **Vladimir Anatolievich Tsvyk**

Doctor en Filosofía, catedrático y Jefe de la Cátedra de la Etica de la Facutad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Rusa de la Amistad de los Pueblos (Moscú, Rusia). Defendió la tesis doctoral en la Universidad Estatal de Moscú (Universidad de Lomonosov) con el tema: "Profesionalismo: análisis filosófico-social". Sus intereses científicos se sitúan en el campo de la ética, filosofía social, sociología y relaciones internacionales. Autor de más de 100 publicaciones, entre las que están 2 monografías.

# Sergio D'Antonio Maceiras

Sociólogo. Máster en Análisis Sociocultural del Conocimiento y de la Comunicación.

Miembro del grupo de investigación de Cultura digital y los Movimientos sociales de la UCM (www.cibersomosaguas.net). Ha participado en varios proyectos editoriales científicos y sus campos de investigación son la innovación social, sus dinámicas en el campo de las revistas científicas y el análisis de redes sociales . Actualmente es profesor de Filosofía de la Cultura y Ética en la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Complutense de Madrid.

ORCID: 0000-0001-8320-0902

# Victoria Bogino-Larrambebere

Licenciada en Sociología por la Universidad Pública de Navarra (2008), y Máster en Trabajo y Políticas Sociales (2011) y Doctora en Sociología por la Universidad Autónoma de Barcelona (2016). Ha cursado parte de sus estudios en la *Université Paris 5- Sorbonne*, en la Universidad Nacional Autónoma de México y en la *École des Hautes Études en Sciences Sociales* de Paris. También ha realizado una estancia de investigación en la Universidad Nacional de Córdoba en Argentina. En calidad de investigadora en formación FPU, ha realizado su tesis doctoral sobre "Los titulados ante el desclasamiento. Un análisis de la cohorte de treintañeros en España". Actualmente es profesora contratada interina de Sociología en la Universidad de La Rioja y participa en el proyecto de investigación IMPLICA (http://implicaproject.org/), financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad. Sus principales líneas de investigación se centran en el ámbito de la estratificación social, las dinámicas laborales y familiares, las desigualdades de clase social y género.

#### Carlos García Martí

Licenciado en sociología por la Universidad Complutense de Madrid y Doctor en sociología del deporte por la Universidad Politécnica de Madrid, Instituto Nacional de Educación Física. Actualmente, profesor en la Universidad Europea de Madrid y miembro del grupo de investigación Deporte, Sociedad y Juegos Olímpicos de la misma institución.

# Esther del Campo García

Doctora en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (1992) y Máster en Política Comparada por la *Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill* (1990). Catedrática de Universidad en el Área de Ciencia Política y de la Administración en la Universidad Complutense de Madrid. Ha sido Directora del Instituto Complutense de Estudios Internacionales y es, en la actualidad, Decana de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de esta misma Universidad. Sus principales líneas de investigación y publicaciones se enmarcan en Política Comparada, Gobernabilidad y Políticas Públicas, Descentralización y Participación Política.

### Manuel Sánchez Reinón

Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (2010). Master en Administración Sanitaria por la Escuela Nacional de Sanidad (Instituto de Salud Carlos III) (2006). Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología -Sección Sociología- por la Universidad Complutense de Madrid (1990). Actualmente es Profesor Asociado en las Universidades Complutense (2017-) y Carlos III de Madrid (2011-). Ha sido Profesor Asociado y Titular Interino de la Universidad Autónoma de Madrid (2011-2017). Área de conocimiento: Ciencia Política y de la Administración. Pertenece a los Grupos de Investigación *Cooperación al Desarrollo sobre Trabajo Decente y Sostenible* (Universidad Carlos III de Madrid), y *Cuidados "Aurora Mas"* (Fundación INDEX), así como al Instituto de Estudios de la Mujer (Universidad Autónoma de Madrid). Su principal línea de investigación se centra en las políticas públicas sociales y sanitarias de cuidados de larga duración, desde una perspectiva territorial y de género.

# Eliseo Rafael López Sánchez

Doctor en Ciencias Políticas por la UNED, Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la UCM y Magister en Administración Pública del Instituto Universitario Ortega y Gasset (IUOG) - Instituto Nacional de Administración Pública (INAP). He participado en numerosos proyectos de investigación en ciencias políticas desde 1994 en el ámbito académico, principalmente sobre políticas públicas locales y autonómicas, y sobre relaciones intergubernamentales. Entre 2005 y 2009 trabajé en el sector privado, primero como Consultor Senior en la empresa PASS (*Public Administration Strategy Solutions*), dedicada al análisis y asesoramiento de políticas públicas para los gobiernos locales y autonómicos, y posteriormente como Coordinador del Departamento de Investigación y Evaluación de la Fundación Atenea. Desde 2009 soy profesor en la Facultad de Ciencias Políticas de la UCM, impartiendo asignaturas de política públicas, gobernanza y organización del Estado, y formador en diversos cursos de especialización en temas relacionados con la ciencia política.

# Domingo Pérez Valenzuela

Investigador del Observatorio de Huelgas Laborales, perteneciente al Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES) y la Universidad Alberto Hurtado (UAH). Es Sociólogo por la Universidad de Chile. Magíster Internacional en Políticas del Trabajo y Relaciones Laborales, por la Universidad Central de Chile y la Universitá di Bologna de Italia. Magíster en Ciencias Sociales por la Universidad de Chile. Y estudiante de Doctorado en Geografía por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Junto con Omar Aguilar y Helia Henríquez ha editado Huelgas laborales en Chile. Conciencia y paralización (2017, Editorial Universitaria, Santiago) y prontamente publicará Territorio laboral capitalista. Despliegue de poder sindical en minería y supermercados (RIL Editores, en prensa). Sus líneas de investigación cubren las relaciones laborales, geografía del trabajo, movimiento de trabajadores - sindicalismo, política, territorialidad y propiedad capitalista.

# Sebastián Link Chaparro

Investigador del proyecto Fondecyt Regular 1150860 y del Centro de Investigación Fragua. Actualmente forma parte del Global Social Protest Research Group del Arrighi Center of Global Studies de Johns Hopkins University. Es estudiante del Doctorado en Sociología de Johns Hopkins University, en el programa Global Social Change. Es magíster en Análisis Económico y Licenciado en Antropología con mención en Antropología Social por la Universidad de Chile. Como miembro del Centro de Investigación Fragua, ha investigado la experiencia progresista ecuatoriana liderada por Rafael Correa en Ecuador, la experiencia de la Unidad Popular en Chile, la lucha de clases en Chile, y teorías marxistas y la meta-teoría realista crítica. Además, participó en el programa de investigación Movimientos Sociales y Movimiento Popular. Actualmente, investiga la formación de la clase obrera y del movimiento popular en Chile en el largo plazo y en su inserción al sistema mundo. Sus líneas de investigación cubren teoría social, teoría de la agencia colectiva y organizada de las masas populares, problemas de estrategia y táctica política, la lucha de clases en Chile, y movimientos obrero y popular en Chile

#### Juan Carlos Cea Madrid

Psicólogo, diplomado en Psicología Clínica, Universidad de Santiago de Chile. Magister © en Psicología, mención Psicología Comunitaria, Universidad de Chile. Investigador del Centro de Estudios Locos y activista del colectivo "Locos por nuestros derechos". Sus líneas de investigación involucran una perspectiva crítica hacia la psiquiatría contemporánea desde la acción comunitaria y la investigación militante

#### Tatiana Castillo Parada

Antropóloga sociocultural de la Universidad de Concepción, Chile. Investigadora del Centro de Estudios Locos y coordinadora de la Cátedra Libre Franco Basaglia.

Sus líneas de investigación involucran una perspectiva crítica hacia los procesos de medicalización de la subjetividad desde el feminismo loco y la antropología médica crítica.

#### Antonio Echaves García

Doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (enero de 2016) y acreditado en la figura de Ayudante Doctor por la agencia ANECA. En la actualidad es profesor interino del Departamento de Sociología de la Universidad de Sevilla y miembro del Centro de Sociología y Políticas Locales de la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla. Fue antiguo contratado en Formación Doctoral (becario FPU) en el Departamento de Sociología II de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense. Ha obtenido menciones especiales como colaborador honorífico en dicho departamento y disfrutado de estancias de investigación en el OTB Research Institute of the Built Environment, Delft University of Technology (Países Bajos). Ha colaborado en tareas docentes en asignaturas del grado de Sociología de la UCM, como Sociología Urbana y Sociología de la Vivienda, y en programas de másteres internacionales (4 Cities, Euromaster in Urban Studies, Universidad Autónoma de Madrid). Trabajado como investigador en numerosos proyectos de investigación financiados y colaborado en la redacción de Informes de ámbito nacional como el Informe de Juventud en España 2016 que edita el Observatorio de la Juventud, del Instituto de la Juventud en España (Mº de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad). Asimismo, es autor de diversos artículos en revistas nacionales destacadas en el ámbito de la sociología, como la REIS o Cuadernos de Relaciones Laborales, y de trabajos científicos centrados en el estudio en ciertos procesos demográficos y socioeconómicos que se dan en el territorio, que tienen como trasfondo a la vivienda, y en el análisis de fenómenos protagonizados por los jóvenes, como es el de la emancipación residencial.

#### Clemente J. Navarro Yáñez

Catedrático en la Universidad Pablo de Olavide, donde dirige el Centro de Sociología y Políticas Locales (The Urban Governance Lab). Su trabajo de investigación se centra en el estudio de la gobernanza territorial, la participación y las políticas urbanas. Proyectos recientes: La dinámica cultural de las ciudades (Plan Nacional I+D+i), Regeneración Urbana y Cohesión Social, Urban Impacts (Plan Nacional I+D+I, Programa Retos del Conocimiento). Publicaciones recientes en revistas como Urban Geography, Journal of Urban Health, European Urban and Regional Reserach, Social Forces, Public Administration Review o Revista Española de Investigaciones Sociológicas. Libros como Participación y comunidades locales en España (CIS); Gobernanza Multinivel y Sistemas Locales de Bienestar (Tirant lo Blanch), o contribuciones en obras colectivas como Inequalities and Governance In Metropolis (Palgrave), Can Tocqueville Karaoke (Emeral), The Political Ecology of Metropolis (ECPR), The politics of cultural policy (Routledge) o The City as an Entertainment Machine (Emeral).

#### Andoni Alonso

Profesor de Filosofía en la Universidad Complutense de Madrid, especializado en Ciencia, Tecnología y Sociedad. Research Fellow en *Penn State University* en colaboración con Ivan Illich y Carl Mitcham (1993-1996) y en la Universidad de Nevada en Reno en colaboración con Joseba Zulaika (2005). Profesor de la Universidad de Extremadura (1998-2009). En 2005 forma parte del grupo GITACA, con ingenieros de software y telecomunicaciones de la Facultad de Informática de la universidad de Extremadura. Miembro fundador de la Free Knowledge Foundation dependiente de la Free Software Foundation. Algunas publicaciones: *La nueva ciudad de Dios*, Siruela 2003. *La quinta columna digital* VII Premio Epson de Tecnoética, "Para una Ética y una Estética del Software Libre" (Isegoría), con Antonio Lafuente, Andoni Alonso, Joaquín Rodríguez, Libro: ¡Todos Sabios!, Cátedra (2013) con Pedro Oiarzabal, *Diasporas in the New Media Age*, Editorial: Nevada University Press (2009), con Antonio Lafuente, *Autoridad expandida y saber profano*, Universidad de Quilmes (2010), número de citas, con Iñaki Arzoz, *Carta al Homo Ciberneticus*, Edaf, 2004.

### Francisco Martorell

Doctor en Filosofía. Ha sido Becario de Investigación y Profesor Asociado de la Universidad de Valencia. Su trabajo de investigación gira en torno a las implicaciones de la postmodernidad para la utopía y la distopía. Ha publicado numerosos artículos sobre esta temática, entre ellos "Creer utópicamente" (en El diálogo de las creencias, La Oficina, 2016), "Ontología de la ciudad soñada" (en La ciudad contemporánea, Biblioteca Nueva, 2016) y "Amplificando técnicamente la virtud. Utopía y Moral Enhancement" (en Prometéica. Revista de Filosofía y Ciencias, 2017). Desde 2016 forma parte del proyecto de investigación "Historia del futuro: la utopía y sus alternativas en los horizontes de expectativa del mundo contemporáneo, siglos XIX-XXI".

#### Marta E. Blanco García

Graduada en Educación Social, por la UAM, y Máster en Igualdad de Género en las Ciencias Sociales, por la UCM. Actualmente realizando la Tesis Doctoral en Sociología y Antropología, especialidad en sociología del deporte, en la UCM. Contrato predoctoral de personal investigador en formación, siendo becaria en el Departamento de Sociología: Metodología y Teoría, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM. Miembro del Equipo de Investigación en el Proyecto de Investigación I+D "Los circuitos de la vergüenza. Sociabilidad y vulnerabilidad en las relaciones de intimidad", dirigido por el Dr. Antonio Agustín García García, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid. Miembro PDI del Equipo del Proyecto Innova-Docencia "Hacer aprendiendo, aprender haciendo (II): comunidades de aprendizaje-servicio en torno a los malestares de género en la Universidad (Acompañamiento al acoso sexual y agresiones sexuales)", dirigido por la Dra. María del Carmen Romero Bachiller, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense de Madrid.

# **Andy Eric Castillo Patton**

Graduado en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Carlos III de Madrid (UC3M). Su principal línea de investigación es el análisis de la subjetividad social, con elementos particularmente centrados en la psicosociología y la sociología política. Entre 2015 y 2016 participó como ayudante de investigación en el Departamento de Ciencias Sociales en la UC3M en el programa de Crecimiento, Igualdad de Oportunidades, Migración y Mercados (GEMM) inscrito en el plan Horizonte 2020 de la Comisión Europea. Desde 2017 es parte del equipo de colaboradores del proyecto de Disobedient Democracy en España. Actualmente se encuentra en la finalización del Máster Universitario de Sociología Aplicada: Problemas Sociales (MUSAPS) en la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Ha publicado en la Revista de Historiografía (RevHis) y en la Revista Española de Investigaciones Sociológicas (REIS).

# Carlos Jesús Fernández Rodríguez

Profesor contratado doctor del departamento de sociología de la Universidad Autónoma de Madrid. Es el presidente del comité de investigación de sociología del consumo de la FES y editor de la *Revista Española de Sociología*. Ha publicado numerosos artículos, libros y capítulos de libro en los temas en los que está especializado, como sociología del consumo, del trabajo y de las organizaciones. Entre sus últimas publicaciones destaca *Poder y sacrificio: los nuevos discursos de la empresa* (Madrid, Siglo XXI, 2018, con Luis Enrique Alonso).